
 

Dimanche 28 octobre 2023 
CULTE DE LA REFORMATION 

« Parole de Liberté : espérance pour aujourd’hui » 
 

➢ Accueil (Elie)  
➢ Jeu d’orgue 
 

➢ Invocation – salutation – introduction au culte (IDT) 
- « 17tout cadeau de valeur, tout don parfait, nous vient d’en haut, du Père des lumières chez 
lequel il n'y a ni changement, ni ombre de variation. 18Par un acte de sa libre volonté, il nous 
a fait naître à la vie, par la parole de vérité pour que nous soyons comme les premiers fruits 
de sa nouvelle création. » Jc 1 : 17-18 (Bible du Semeur)  
Ce cadeau de valeur, ce don parfait dont nous parle ici l’épître de Jacques, ce sont la Grâce, 
la miséricorde et la paix, qui nous sont données de la part de Dieu notre Père, de Jésus-
Christ, notre Sauveur et frère, et de l’Esprit Saint qui nous fortifie. Amen. 
 

- Bienvenue à chacun et chacune en ce jour de fête pour nos communautés protestantes. 
Nous fêtons aujourd’hui la « Réformation » !  
Dans 2 jours, ce mardi 31 octobre, il y aura 506 ans que Martin Luther, moine allemand, 
afficha ses 95 thèses pour appeler à une meilleure fidélité à l’Evangile et à une 
transformation de l’église de son temps.  
Sa contestation a ébranlé l’Europe entière !  
Aujourd’hui, nous sommes les héritiers de cette contestation et de cette volonté de fidélité 
de l’Evangile.  
Aujourd’hui encore, pour « tenir » dans ce monde toujours porté vers la violence et la mort, 
nous voulons nous adosser aux grands principes, aux slogans qui sont issus de cette période 
de réflexion et de retour à l’Ecriture,  
- Sola Gratia – (sauvé) par la grâce seule 
- Sola Scriptura – l’Ecriture seule pour norme 
- Sola fide – par la foi seule 
- Solo Christus – Christ seul 
- Soli Deo gloria – A Dieu seul la gloire !   
 

Ces racines ne sont intéressantes que pour ce qu’elles nous donnent à célébrer, à confesser, 
à vivre AUJOURD’HUI comme engagement!  
Hier comme aujourd’hui, il appartient à chacun, appelé à la vie par le Père des Lumières, de 
vivre par la Parole de vérité comme les premiers fruits de sa nouvelle création.  (cfr Jc 1 : 17-
18) 
Nous invoquons la présence et l’action de ce Dieu de Grâce et de Vie par le chant du .. 
 

➢ ALL Ps 68 : 1, 2, 5 « Que Dieu se montre seulement » 
 

➢ Louange (FG) : Psaume du jour : Ps 46 (Bible Louis Segond 1910) 
« Dieu est pour nous un refuge et un appui,  
Un secours qui ne manque jamais dans la détresse. 
C'est pourquoi nous sommes sans crainte quand la terre est bouleversée,  
Et que les montagnes chancellent au cœur des mers, 
Quand les flots de la mer mugissent, écument,  
Se soulèvent jusqu'à faire trembler les montagnes.  



Il est un fleuve dont les courants réjouissent la cité de Dieu,  
Le sanctuaire des demeures du Très Haut. 
Dieu est au milieu d’elle : elle n'est point ébranlée ;  
Dieu la secourt dès l'aube du matin. […] » 
 

Nous venons de chanter un Psaume puis d’en lire un. Les Psaumes, ce sont des prières et des 
chants qui ont traversé les générations de fidèles. Celui que nous venons de lire, le Psaume 
46, nous l’avons lu dans la Bible Louis Segond 1910, une référence de nos Eglises 
protestantes francophones qui date déjà d’il y a plus d’un siècle. Nous qui louons le Seigneur 
aujourd’hui, nous vivons au bénéfice de tout ce que nous ont apporté nos prédécesseurs 
dans la foi. Mais c’est bien ici et maintenant, pleinement présents ici et maintenant, que 
doivent se trouver notre cœur, notre esprit et tout notre être, pour pouvoir louer et chanter 
ensemble pour notre Seigneur, cette fois-ci avec les mots d’aujourd’hui.  
 

➢ ALL 51/07 : « Ensemble nous pouvons chanter »  
 

➢ Histoire aux enfants (FG) 
3 images à montrer aux enfants : 
- Un gâteau d’anniversaire : aujourd’hui c’est l’anniversaire de l’Eglise, des Eglises 
protestantes.  
- Une Bible récente Segond 21 et la Bible historique sur la table de communion : est-ce 
que vous voyez une différence entre les deux ? Est-ce que vous arrivez à lire les 2 de la 
même manière ? Il y en a une qui montre notre histoire, et une notre présent, qu’on utilise 
maintenant pour nourrir notre foi. 
- Un arbre avec des racines et des fruits : c’est en développant ses racines qu’il trouve 
l’énergie pour produire des fruits bons à manger. Notre Eglise est comme un arbre, elle a des 
racines qui l’aident à porter du fruit (spirituel). Et les 2 sont importants : ne pas oublier ses 
racines, mais aussi porter du fruit pour aujourd’hui. 
 

➢ Sortie des enfants - Jeu d’orgue 
 

➢ Prière de repentance (FG) 
Aujourd’hui, nous célébrons les 506 ans de la Réforme protestante, un mouvement qui a mis 
la liberté du Chrétien au cœur de ses valeurs et de son action.  
Et pourtant, nos Eglises et nous-mêmes nous retrouvons souvent à nous enfermer dans le 
carcan des habitudes et des traditions, à nous rassurer dans le canapé confortable de 
l’exaltation et de la répétition du passé plutôt que de saisir cette liberté pour nous mettre 
maintenant en marche vers une vie en abondance. 
Seigneur, toi qui nous donnes cette liberté, pardonne-nous. 
 

Ecclesia reformata, semper reformanda : une Eglise réformée, qui doit sans cesse se 
réformer, telle est la vision toute protestante d’une Eglise dynamisée par le souffle de 
l’Esprit et par l’exemple missionnaire et novateur des premiers chrétiens.  
Et maintenant, quel exemple donnons-nous quand nous nous attachons plus à notre 
histoire, à notre identité ecclésiale qu’à notre mission de témoigner fidèlement de l’Evangile 
dans notre temps ?  
Christ, toi qui fondas l’Eglise pour témoigner de ta victoire sur la mort, prends pitié de 
nous.  
  

Sola scriptura : la Bible, seul fondement de notre foi, qui désormais peut et doit être lue par 
tout un chacun et ainsi devenir une Parole de vie pour elle ou lui, voilà peut-être une ou bien 



même la plus grande innovation de la Réforme.  
Est-ce vraiment une Parole vivante que nous cherchons, pour nous, qui nous interroge, nous 
bouscule et nous met en marche ? Ou bien une confirmation rassurante de ce que nous 
pensons déjà, ou pire encore : une nouvelle Loi que nous voulons imposer à notre prochain ?  
Seigneur, qui nous adresse à nous toutes et tous ta Parole de vie, pardonne-nous. 
 

➢  ALL Ps 62 : 1, 4 : « En toi, mon Dieu, toi seulement » 
 

➢ Annonce de la grâce (FG) 
Mais s’il y a bien un mot qui symbolise, qui récapitule le vent de liberté et de vérité qu’a fait 
souffler la Réforme dans l’Eglise du Christ, c’est la grâce.  
Pour accomplir sa justice, le Seigneur ne veut pas seulement détruire le péché, mais aussi et 
surtout sauver le pêcheur.  
Sur nous qui nous reconnaissons pêcheurs,  
le Seigneur pose son regard bienveillant et nous fait grâce.  
Dans son infinie miséricorde,  
il vous accorde son pardon et vous donne sa paix. 
Amen.  
 

➢  ALL Ps 62 : 3, 5 : « En toi, mon Dieu, toi seulement » 
 

➢ Illumination (IDT) : « Mon Dieu, je suis sûr que Tu es vrai et que Tu ne mens jamais » 
(M. Luther) 

« Mon Dieu, je suis sûr que Tu es vrai et que Tu ne mens jamais.  
Permets que je demeure ferme dans la foi et que je ne cède pas au doute.  
Non parce que ma prière est bonne, mais parce que Toi, Tu es la vérité.  
Mon Père, encourage et fortifie par Ta sainte Parole, l’homme faible que je suis.  
J’ai souvent de la peine à accepter Ta volonté pour moi.  
Donne-moi la force d’être obéissant pour ne pas succomber à la tristesse.  
Enseigne-moi, ô Père, à ne pas me confiner en moi-même, ou en mes belles entreprises, 
mais à tout attendre de Ton infatigable Bonté.  
Que la tristesse de vivre souvent en désaccord avec Ta volonté, ne me submerge pas, mais 
plutôt que Ta miséricorde s’étende à toute ma vie et la fertilise. Amen. » 

Martin Luther (1483-1546) 
 

➢ Lectures bibliques : (Jacqueline Cammaerts)  
- Jacques 1 : 16-25 : exhortation à se mettre à l’écoute de la Parole stable et fiable de 

Dieu, qui nous fait naître à la liberté 
- Jean 1 : 1-5 et 9-11 : 2 extraits du prologue de Jean 

 

➢ ALL 37/01 : 1, 4 : « C’est un rempart que notre Dieu » 
 

➢ Méditation (IDT)  
Nous faisons ce matin un clin d’œil à Martin Luther, en célébrant la Réformation avec un 
extrait de l’épître de Jacques et pas de l’épître aux Romains !  
Pour Luther, l’épître aux Romains est centrale dans la foi, notamment par les fameux versets 
16 et 17 du premier chap  «16 Je n’ai pas honte de l’Evangile : c’est la puissance de Dieu par 
laquelle il sauve tous ceux qui croient, les Juifs en premier lieu et aussi les non-Juifs. 17 En 
effet, cet Evangile nous révèle en quoi consiste la justice que Dieu accorde : elle est reçue par 
la foi et rien que par la foi, comme il est dit dans l’Ecriture : Le juste vivra grâce à la foi » 



La doctrine de la « justification par la foi » - le fait d’être rendu juste, digne d’être aimé, 
sauvé, libéré – sans contrepartie, par la seule grâce de Dieu, est la base de la découverte de 
Luther ! A la lecture de ces versets, il s’est senti libéré du poids (imposé par l’Eglise de son 
temps) de devoir « plaire » à Dieu par des œuvres bonnes ou par une justesse d’action ou de 
comportement. Son regard sur Dieu, sa conception de Dieu comme un juge traquant les 
failles et les manquements de l’humain ont été convertis par cette épître et sa découverte. 
Sa théologie a été profondément « évangélisée », éclairée par cette révélation d’un Dieu 
d’amour.  
Dans ce prolongement, Luther considérait donc l’épître de Jacques comme une « épître de 
paille », une lettre sans poids, sans valeur, car disait-il, elle n’affirmait pas suffisamment 
cette primauté de la grâce et de la justification par la foi. Pour Luther, ce qui «manque» dans 
cette épître, c’est une christologie (doctrine relative au Christ) axée sur la passion et la croix. 
(Il est vrai que l’on ne trouve que deux références au Christ dans l’épître).   
De plus dans l’insistance de Jacques à lier la foi et les œuvres, Luther voyait une 
contradiction avec la doctrine de la justification par la grâce développée dans l’épître aux 
Romains.  
Pourtant, ce matin, nous nous mettons bien à l’écoute de ce passage de l’épître de Jacques 
pour célébrer la Réformation, car il me semble que dans des versets tels que ceux entendus 
tout à l’heure, nous pouvons nous aussi « convertir, évangéliser » notre regard sur Dieu, en 
entendant cette même prééminence de la Parole de liberté, de la Grâce qui fonde toute 
existence et nous entraîne à la reconnaissance.  
« 17Tout cadeau de valeur, tout don parfait, nous vient d’en haut, du Père des lumières chez 
lequel il n'y a ni changement, ni ombre de variation.18 Par un acte de sa libre volonté, il 
nous a fait naître à la vie, par la parole de vérité pour que nous soyons comme les premiers 
fruits de sa nouvelle création ». 
Dans ces deux versets, que de richesses ! Que de cadeaux nous sont faits !  
Nous sommes pleinement les bénéficiaires de la libre initiative de Dieu de nous donner la 
vie, de nous faire naître à une vie nouvelle, par sa parole de vérité ! 
Ici aussi, rien à mériter, rien à négocier, rien à calculer ! Luther aurait dû aimer cela …  
Nous sommes engendrés à la vie, PAR LA PAROLE DE VERITE, et nous sommes décrits 
comme les  « premiers fruits de sa nouvelle création », comme le traduit si bien la « Bible 
du Semeur ».  
N’est-ce pas une parfaite illustration de, au moins, 4 des 5 « slogans » de la Réforme  - les 
« Soli » - mentionnés en début de culte : « Sola Gratia – Sola Scriptura – sola Fide – soli Deo 
Gloria » … et l’on pourrait reconnaître le « Solus Christus » dans la mention de cette Parole 
de Vérité, parole préexistante à la Création, comme l’Ev Jean le proclame dans son 
Prologue « Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était 
Dieu, … tout a été fait par elle, rien de ce qui a été fait n’a été fait sans elle. En elle était la 
vie, et la vie était la lumière des hommes » (Jn 1 : 1-4)  
Quelle occasion de se réjouir, d’être reconnaissants, de faire la fête en ce jour anniversaire ! 
… même si la situation complexe de notre monde ne nous incite pas à faire la fête : entre la 
guerre abominable, insupportable, inacceptable au Moyen Orient, la persistance de la 
guerre en Ukraine, la situation toujours préoccupante en RDC - notamment en raison des 
élections à venir, la fusillade meurtrière chez nous le 16 octobre, et l’autre dramatique aux 
USA cette semaine, nous avons peu de raisons de nous réjouir … au contraire, nous pouvons 
nous sentir emportés dans un flot de tensions, d’injustices, d’actes inacceptables, qui nous 
entraînent dans une spirale d’angoisse et de non-sens.  



Dans ce contexte, je voudrais pointer juste 3 éléments du texte pour ce jour de Réformation 
(mais il y en a tellement d’autres contenues ici ce texte) 

1) Dieu est présenté comme un Dieu « stable » qui nous parle 
2) Il nous porte à la vie par sa parole de vérité 
3) Cette Parole est une parole de liberté 

 

1) Tout d’abord cette STABILITE, de Dieu et de sa Parole. 
«17tout cadeau de valeur, tout don parfait, nous vient d’en haut, du Père des lumières chez 
lequel il n'y a ni changement, ni ombre de variation. » 
Cette déclaration pose notre Dieu en créateur qui n’est pas soumis aux variations propres à 
ce qui est éphémère, passager, fugace.   
Il est Celui qui est permanent, stable, fiable, auquel nous pouvons nous référer pour nous 
déployer dans l’identité qu’Il nous donne.  
La Parole, qui nous vient du Père des lumières, est une parole également STABLE, fiable, une 
parole qui nous donne de nous trouver NOUS dans ce que nous sommes !  
Dans le monde changeant, perturbant, insécurisant dans lequel nous évoluons,  
Dans ce monde qui semble nous échapper tellement il tourne fou avec les évolutions que 
nous ne maîtrisons plus, les déchaînements de haine et de violence, les provocations 
gratuites (les corans brûlés en Suède), l’emballement des « échanges » sur les réseaux 
sociaux qui supprime toute inhibition, toute retenue, toute modération de langage, qui 
laisse surgir tant de bestialité non contenue, dans ce monde « fou » la Parole de notre Dieu 
et notre Père sont là comme référence, comme colonne vertébrale pour nous porter, nous 
garder stables, enracinés, ajustés, cohérents, nous rassurer que nous avons une origine et 
une destinée, en Dieu et par lui.  
Cette Parole STABLE ne signifie pas qu’elle soit RIGIDE, IMMOBILE, FIGEE, COULEE de 
manière telle que nous ne puissions pas évoluer avec elle  …. Non, dans sa stabilité, elle 
continue de déployer pour notre monde de nouvelles couleurs, de nouvelles facettes car elle 
résonne toujours avec nos contextes de vie. 
Quand nous nous sentons emportés et que nous nous sentons vaciller du fait de l’inattendu 
ou la violence des événements, de l’épreuve, qu’elle soit maladie, deuil, solitude, sentiment 
d’oubli, impuissance devant les évolutions du monde, la Parole stable de notre Dieu vient se 
couler dans nos réalités et les colore de sa lumière.  
La Parole STABLE de notre Dieu est irriguée par son amour qui nous rejoint dans ce que nous 
traversons et nous éclaire sur la voie à suivre.  
Ceci nous conduit au 2è point :  
 

2) Il nous porte à la vie par sa parole de vérité 
18Par un acte de sa libre volonté, il nous a fait naître à la vie, par la parole de vérité pour que 
nous soyons comme les premiers fruits de sa nouvelle création. 
Nous sommes destinés à être dans ce monde changeant, mouvant, instable, les témoins 
d’un monde nouveau, « les premiers fruits de la nouvelle création ».  
Nous avons été désirés, choisis, aimés et portés à la Vie par une décision, un choix de ce 
Père . Nous ne sommes pas le fruit du hasard, nous ne sommes pas arrivés ici par accident : 
chacune de nos existences à un sens, une origine, une destinée car née de la LIBRE 
VOLONTE de celui qui a pour projet de faire de nous des prolongements de sa création, 
donc de son amour ! 
Luther aurait pu aussi souscrire à cela …   



Nous sommes voulus, nés et destinés à être ici, les témoins de cet amour, les marques de la 
création bonne de Dieu …. La Foi est naissance à cette identité !  
La Parole stable, qui nous fait exister, nous permet de trouver nos propres manières de 
déployer cette identité dans les réalités qui nous propres, sans vouloir « singer » ce que 
d’autres font, mais en découvrant ce qui fait notre singularité dans cette création de Dieu. 
Nous avons devant nous un horizon magnifique pour décider de la manière dont nous allons 
habiter cette réalité à laquelle Dieu nous a fait naître : nous ne sommes pas contraints à être 
des machines, des clones, des pantins, des marionnettes au service d’une puissance égoïste 
et arbitraire … Bien au contraire, nous sommes nés de la libre volonté de Dieu, pour donner 
à voir ce Dieu comme un Dieu d’amour, de liberté, de libération de ce qui asservit les cœurs 
et les esprits.  
La libre volonté de Dieu de nous donner la vie nous ouvre un espace de déploiement de 
notre propre liberté.  
Il nous appartient à nous aussi de poser cette même parole au commencement de toute 
initiative, de tout témoignage. Ceci m’amène au 3è point 
 

3) Cette Parole est une parole de liberté 
Au v 25 de ce passage, Jacques déclare : « celui qui a plongé les regards dans la loi parfaite, 
la loi de la liberté, et qui a persévéré, celui qui n'a pas oublié ce qu'il a entendu mais qui se 
met au travail, celui-là sera heureux dans son activité. »  
Le bonheur est promis à celui qui accepte de se laisser traverser par cette Parole de liberté….  
(Mais pourquoi Luther n’aimait-il donc pas Jacques ? !!!)   
La figure du Christ est tellement présente dans ces versets, non seulement en filigrane, non 
seulement en transparence, mais même au fondement de ses mots !  
C’est bien la Parole stable - celle qui engendre à la Vie - qui est facteur de libération : cette 
loi parfaite, c’est bien celle qui libère, c’est bien le Christ qui reste envers et contre tout 
notre horizon. Il est notre origine et notre destinée, il est notre commencement et notre fin, 
il est notre source et notre destination. Il est LIBERATION de nos attaches mortifères.  
Mais il est vrai qu’il faut s’atteler à la lire, à la découvrir petit à petit, pour l’apprécier pas à 
pas, la comprendre et y découvrir le bonheur.  
Je termine avec cette illustration : il y a 4 semaines, les jeunes du KTII ont organisé une sorte 
« d’escape game » dans nos locaux pour inviter les jeunes du KTI à découvrir la Bible … Les 
diverses énigmes à résoudre et à épreuves à franchir leur ont permis de découvrir une 
« phrase codée » qui leur servait de sésame pour quitter les lieux – la phrase codée, que les 
jeunes du KT II avaient choisie, s’intitulait « La Bible, parole de liberté pour aujourd’hui » ….  
Une magnifique illustration du message de Jacques pour nous, en ce jour de 
Réformation » : la Parole stable de Dieu nous fait naître à une vie de liberté et de bonheur . 
Amen  
 

➢ Jeu d’orgue 
 

➢ Liturgie de Cène 
- Préface (IDT) 

Il est bon, ô notre Dieu, Père des Lumières,  
de nous retrouver ensemble sous ton regard d’amour  
et de venir puiser ici les forces pour avancer sur le chemin que tu nous traces.   
Nous disons merci pour Jésus-Christ, c’est lui le vrai Réformateur du monde, de toute 
l’Eglise, et de nos vies ! 
Il est vraiment juste de te dire merci, en t’adorant,  



toi qui es l’amour, l’unique vrai ami, et père de tous les hommes.  
L’univers entier est ton œuvre et il nous enseigne à admirer ton immense sagesse et ton 
infinie bonté.  
Nous te disons merci car tu n’as pas fait de nous des êtres livrés au hasard, et finalement 
destinés à la mort.  
Non, tu as fait de nous des enfants de ta tendresse et tu nous destines à partager ta vie.  
Nous restons bien fragiles, nous ne connaissons qu’en partie, mais nous nous tenons devant 
toi avec assurance et nous confessons ton nom dans la joie.  
Car tu as brisé le joug des solitudes et des séparations ;  
nos jours et nos nuits sont illuminés par ta présence,   
nous avons reçu le pouvoir d’être frères et sœurs les uns des autres depuis que Jésus a été 
comme nous, depuis qu’il nous a libérés en prenant sur lui le fardeau de nos fautes.  
Père, ta puissance agit en nous, tu es capable de faire infiniment plus que ce que nous 
pouvons demander et même imaginer. 
Loué sois-tu ! Amen  

- Rappel institution (IDT) 
Nous nous rappelons ce fameux soir où Jésus-Christ a rassemblé ses disciples, si différents,  
si faibles, si peu fiables, si peureux, si soupçonneux, si influençables… 
Il les a réunis pour un repas qui allait les marquer à jamais : le dernier repas avant son 
incroyable geste d’amour, si impensable qu’il allait transformer leurs vies, et nos vies à 
jamais ! 
Il leur a partagé la base de leur nourriture : le pain et le vin, les indispensables qui 
composent chaque repas…  
Et ces indispensables, il leur a donné un sens nouveau, une force nouvelle pour qu’ils 
comprennent, chaque fois qu’ils mangeront du pain et se réjouiront du vin, que lui, leur 
compagnon fidèle, leur maître, leur Seigneur est présent dans chaque moment de leur 
quotidien.  
Le pain, c’est son corps 
Le vin, c’est son sang. 
Le pain et le vin, c’est sa présence nourrissante et transformatrice.  
 

- ALL 22/08 : 2,3 : « Comme un souffle fragile »  
 

- Epiclèse (FG) 
Père, 
en prenant ce pain et cette coupe, 
nous rappelons la mort de ton Fils, 
nous proclamons sa résurrection 
et, dans l’attente de son retour, 
nous te rendons grâce. 
 

Envoie ton Esprit saint sur nous, 
Pour qu’en partageant ce pain et ce vin 
nous ayons part au corps et au sang 
de Jésus, le Christ notre Seigneur,  
qui s’est livré pour nous  
en toute liberté et par amour. 
 

À nous qui allons partager ce simple repas, 
accorde-nous d’être unis dans la foi et dans l’amour. 



Ouvre nos yeux à toute détresse. 
Inspire-nous à tout moment la parole qui convient 
pour devenir des témoins et des messages de ton amour 
lorsque nous sommes en présence 
de personnes seules ou désemparées. 
Donne-nous le courage du geste fraternel 
face aux démunis et aux opprimés. 
 

Et fais de ton Église 
un lieu de vérité et de liberté, 
de justice et de paix, 
afin que chacun puisse y trouver 
une raison d’espérer encore. 
 

- Invitation (FG)  
Nous avons préparé la table,  
mais c’est le Seigneur qui nous invite.  
 

C’est une table simple qui est ainsi dressée,  
mais au milieu d’elle est toujours posée une Bible,  
fondement de notre foi,  
dans laquelle nous discernons une Parole de vie. 
 

Ce n’est pas avec les riches, les nobles ou les puissants 
que nous partageons ce repas, 
mais entre frères et sœurs, enfants d’un même Père éternel,  
unis par son Esprit.  
 

Le Seigneur nous appelle à le rejoindre à Sa table. 
Venez, car tout est prêt.  
 

- Fraction (IDT/FG) – communion – Jeu d’orgu 
- Action de grâce (FG) 

   

- Intercession (FG) – NP – retour aux places 
Seigneur Jésus, 
par ta présence parmi nous, tu vivifies et tu renouvelles en nous la foi, l’espérance et 
l’amour. 
 

Nous te rendons grâce pour le pain et le vin de ton Repas qui nous font grandir dans la 
communion avec toi et les uns avec les autres. 
Transforme-nous et renouvelle ton Église. 
 

Nous te rendons grâce pour la force de l’Esprit saint qui, parcourant la terre, nous réforme et 
nous anime. 
Transforme-nous et renouvelle ton Église. 
 

Ouvre nos oreilles et nos cœurs, renouvelle notre lecture de la Bible,  
qu’au-delà des mots, nous y discernions ta Parole de vie. 
Transforme-nous et renouvelle ton Église. 
 

Accorde-nous la force de croire, le courage de reconnaître nos erreurs, 
la volonté de dépasser nos échecs et le désir de vivre par ta grâce. 
Transforme-nous et renouvelle ton Église. 



 

Enfin, Seigneur, donne la paix à notre monde, 
enseigne-nous à rechercher et cultiver cette paix, 
fais de nous des artisans de paix, gardant les bras ouverts vers notre prochain. 
Et pour tout ce qui dépasse nos capacités et nos moyens, nous te remettons notre monde 
ainsi que toutes celles et ceux qui espèrent en toi. 
 

Jésus Christ, chemin, vérité et vie, 
en toi notre confiance, 
en toi notre espérance, 
en toi notre paix. 
 

Et à ta suite, nous disons la prière que tu nous as enseigné : 
Notre Père… 
 

➢  Offrande : annonce (FG)- récolte/jeu d’orgue – prière (Mireille) 
 
➢ Annonces (Elie) 
- Remerciements aux personnes qui ont aidé à la préparation de ce culte (organiste, 

cène, fleurs, enfants et benjamins) 
- Culte de la communauté Malagasy , ce pm à 15h  
- Tri du matériel en vue de la prochaine Tournée de la Cellule du Coeur 
- Semaine de vacances, donc quelques activités sont en pause … MAIS ☺ :  
- Jeudi 2/11 : 19h 30 : Tournée de la Cellule du Cœur  - RDV Rue des Sols, derrière la 

Gare Centrale 
- Dimanche 5 : culte avec Seconde offrande au profit du SEL (Service d’Entraide et 

de Liaison)  - pas de « culte des enfants » mais moment pour eux pendant le culte. 
- Dimanche 5 : 12h Rencontre des Poivre et Sel  - auberge espagnole -  
- Jeudi 16/11 : Tournée de la Cellule du Cœur : préparation du repas par nos soins : 

merci aux personnes prêtes à s’y investir de se manifester auprès d’Isabelle. 
- Dimanche 19/11 : Assemblée d’Eglise : convocation + liste membres votants affichées  
➢ Exhortation- bénédiction (IDT) 

« 18 Par un acte de sa libre volonté, Dieu nous a fait naître à la vie, par la parole de vérité 
pour que nous soyons comme les premiers fruits de sa nouvelle création » 
La Parole de Dieu nous ancre dans l’amour de Celui qui est ferme, fiable, stable dans ses 
engagements envers nous et envers le monde. 
Elle nous porte vers la Vie et nous donne d’agir en liberté.  
En ce jour de fête de la Réformation, dans un monde de plus en plus porté vers la violence et 
la mort, le Dieu de la Vie nous revêt de sa paix, de son amour et de sa force, pour que nous 
soyons témoins de son Fils et portés par son Esprit.  
Allons dans la confiance et la reconnaissance. Amen 
 

➢ ALL 62/78 :1,2,5 : « Demeure par ta grâce »  
➢ Jeu d’orgue  


